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El cálculo actuarial es el que establece la deuda que Bogotá tiene sobre las pensiones de sus exfuncionarios. 

A la fecha se ha trabajado con 59 entidades distritales, las fases para la aprobación del cálculo actuarial1, bajo la 
coordinación de FONCEP.

La aprobación de este cálculo se encuentra a cargo del Ministerio de Hacienda y Crédito Público-MHCP; al que esta 
Entidad entrega la información depurada y actualizada. 

¿Cuáles son las bondades de la aprobación de un nuevo cálculo?

»
La autorización del Ministerio para el desahorro de recursos FONPET, para el pago oportuno de la nómina de pensionados 
y de bonos pensionales, disminuyendo considerablemente la presión fiscal del distrito y el deterioro del patrimonio 
autónomo del Fondo de Pensiones Pública de Bogotá - FPPB, haciéndolo más sostenible.

» Contribuye con la definición real y actualizada de nuestras obligaciones prestacionales para determinar y controlar 
la cobertura y financiación de esa deuda.

» Depura la nómina de pensionados y los registros, para pagar correcta y oportunamente, permitiendo el ahorro de 
recursos públicos con mayor eficiencia y gestión. 

» Tentativamente permite a la ciudad optar por el desahorro de excedentes de los sectores propósito general y salud, 
para inversión.

Aprobación cálculo actuarial

Teniendo en cuenta que el último cálculo actuarial de Bogotá fue aprobado por el MHCP en 2017, FONCEP lideró y 
reforzó el recurso humano, tecnológico y de información, con el fin de actualizar y depurar detalladamente la base del 
Distrito, con todas las características técnicas requeridas por la Dirección General de Regulación Económica de la 
Seguridad Social - DGRESS / Grupo Pasivocol del MHCP. 

Con este objetivo la Entidad coordina cerca de 60 entidades del Distrito para que informe: pensionados, trabajadores 
activos, trabajadores retirados, sustitutos, etc., y FONCEP revisa, depura y actualiza esta información buscando la aprobación 
del cálculo actuarial.

1 Conforme a lo establecido en el artículo 42 de la Ley 2008 de 2019, en los artículos 6º, 9º y 16º      
de la Ley 549 de 1999 y en el Decreto Nacional 117 de 2017.

Luego de siete años, Bogotá     
actualizará su cálculo actuarial pensional
por Subdirección de Prestaciones Económicas
FONCEP
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Fases para obtener cálculo actuarial

Superado el comité de rechazos, tras la gestión efectiva del equipo Pasivocol de la Subdirección 
de Prestaciones, el proceso cursa la tercera fase esperando como resultado la aprobación del 
cálculo actuarial.

Teniendo en cuenta el volumen de registros revisados, exponemos en números la gestión dedicada 
de depuración por el grupo actuarial en la plataforma Pasivocol:

Inconsistencias depuradas

Informe MHCP Entidades Pensionados

15 Junio 2021 30.366 18.452

23 Agostos 2021 57.182 9.767

29 Septiembre 2021 54.042 7.114

02 Noviembre 2021 50.942 4.293

21 Enero 2022 44.974 4.694

06 Abril 2022 115.573 10.279

14 Mayo 2022 202.724 10.694

13 Agosto 2022 103.735 12.014

02 Septiembre 2022 67.650 10.317

07 Octubre 2022 8.560 8.740

10 Abril 2023 425 2.557

Fuente: Web Pasivocol corte abril de 2023

Teniendo en cuenta que hace siete años no se tramita un nuevo cálculo, el MHCP reporta anual-
mente al distrito una “deuda estimada” de $8,1 billones de pesos, por concepto de “actualización 
financiera” de lo aprobado en 2017.  

Desahorro FONPET para el pago de la nómina de pensionados

Adicionalmete, FONCEP gestiona el desahorro de recursos Nación para el pago de las prestacio-
nes pensionales a cargo del Distrito.

Así, por ejemplo, se han obtenido los siguientes desahorros: 

Desahorro de vigencias

Año Valor aprobado
Valor

desembolsado

2022 $ 266.877.000.000 $ 200.157.660.871*

2021 $ 250.808.660.174 $ 250.808.660.174

2020 $ 153.959.000.000 $ 153.959.000.000

2019 $ 139.216.767.521 $ 139.216.767.521

Fuente: FONPET al corte de octubre del 2022

*Ley 2276 de 2022 art 42

Estos logros representan los esfuerzos que esta Administración realiza para disminuir la presión 
económica del distrito, procurando la sostenibilidad financiera del Sistema General de Pensiones, 
como se propuso en una de las metas del Plan Distrital de Desarrollo 2020 - 2024.

Foto de jannoon028 en Freepik



Fotografías creadas por inteligencia artificial desde Dream Studio
(https://beta.dreamstudio.ai/generate)

L
a Inteligencia Artificial toma cada vez más fuerza y resulta útil para diversos sectores al 
optimizar procesos; razón de peso para que las empresas destinen gran parte de la inversión 
en su implementación, empleándola de forma directa como parte fundamental de sus 
estrategias de desarrollo de negocio.

La pandemia, sin lugar a dudas, aceleró el proceso tecnológico y digital especialmente en el ámbito 
laboral, abriendo nuevos caminos y entregando grandes soluciones. No es una simple tendencia y 
cada día su velocidad será mayor y traerá más información de la que ahora nos es posible imaginar. 
Por ello, es muy importante que las carreras profesionales se empeñen en ofrecer competencias 
vinculadas con la innovación y la capacidad de adaptación a entornos digitales o de lo contrario 
tenderán a desaparecer.

La Inteligencia Artifical - I.A. trae beneficios que, a través de herramientas como chatbots, ayuda 
a mejorar la experiencia de los usuarios, a brindar información o recomendaciones muy precisas 
sobre productos y servicios, a la automatización de procesos, a la toma de decisiones, al análisis 
de datos en tiempo real, ofreciendo soluciones novedosas y sostenibles, contribuyendo a mejorar la 
satisfacción y percepción que tiene el público sobre las compañías, teniendo en cuenta que la 
operatividad se vuelve mucho más eficiente.  

Si bien es cierto que la I.A. contribuye a mejorar la calidad de vida de las personas; no se puede 
desconocer que está llegando a un punto en el que preocupa que llegue a desplazar a millones 
de trabajadores, pues muchas de las cosas que eran realizadas por la inteligencia humana han sido 
reemplazadas por máquinas capaces de producir más y en menor tiempo; que va desde trabajos 
operativos y menos cualificados con la automatización de procesos, hasta los que requieren mayor 
creatividad y conocimientos. 

En la actualidad existen algunos sistemas como ChatGPT, 
Midjourney y LaMDA, capaces de generar textos, lenguaje, 
imágenes y códigos tan precisos y bien elaborados que susti-
tuyen -por mucho- varios cerebros humanos; que desde ya 
buscan ayuda de esta Inteligencia para ser más proactivos 
y complementar sus labores. 

Por ahora, todo parece indicar que aún queda mucho tiempo de relación “hombre-máquina”, 
en esta quinta revolución industrial en la que se están vinculando drones, robots - incluso con 
habilidades sensomotoras- y procesos online para ser manejados por profesionales en diversas 
áreas, pero vale prepararse para un futuro en que los humanos, definitivamente y sin vuelta atrás, 
seremos sustituidos por completo por una absoluta transformación tecnológica global. Un escenario 
inminente y disruptivo para el mercado laboral y para nuestras vidas en general.

¿Llegarán las máquinas a 
reemplazar los puestos de trabajo?
por Lorena Zapata López
Ciudadana
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Este es un ensayo y quiero comprobar si lo puedo hacer, por eso deseo referirme a otra 
época que ya transcurrió y que hoy, con nostalgia, vuelvo a recordar.

Era muy distinta con otro tipo de personas, más educadas y muy delicadas en su trato, así 
como fueron nuestros viejos, por los cuales una sentía mucho respeto.

Acercarse uno a una niña para entablar una amistad era algo complicado: teníamos que 
acudir a alguna compañera de su colegio para poder conseguir esa amistad o valernos de 
un hermanito de ella y enviarle un mensajito. Si la cosa resultaba, la amistad se conseguía y 
más adelante podía venir el noviazgo.

Después; había que esperar la aceptación por parte de los padres, esto sucedía con un pequeño 
cuestionario, preguntas que hacia el padre de la chica; ¿el joven que hace?, ¿dónde vive?, ¿a 
qué actividad se dedican sus padres? Entre muchas otras preguntas… Ah! se me escapa una 
¿qué tal le va en sus estudios y qué piensa estudiar?

En nuestra época, con esas amigas, las relaciones eran muy sanas pues sus padres estaban 
muy cerca de ellas, había mucha disciplina, y las salidas eran ir al parque a jugar voleibol, 
básquet, en otras oportunidades: acompañarlas a la Biblioteca Nacional o a la Luis Ángel 
Arango para hacer los trabajos de investigación o acompañarlas los domingos a la misa de 
6:00 de la tarde.

Los fines de semana disfrutábamos de las Coca-Colas bailables que se hacían en las salas o 
en los garajes de nuestras casas. 

Estas fiestas eran de las tres de la tarde hasta las siete de la noche, lo permitido era tomar 
Coca Cola y empanadas, no se permitían bebidas alcohólicas, los temas que bailamos eran 
los discos de los Hispanos con Rodolfo, Los Graduados con Gustavo Quintero o Los Líderes 
con Jaime Ley, entre muchos otros y esos éxitos inolvidables de estas mismas agrupaciones: 
Clavelito, Lucerito y la Bocina.

Años después surgieron los artistas que se denominaron: La Nueva Ola; conjuntos como Los 
Speakers, Los Flippers y Los Ampex, estos tocaban música moderna, la cual se llamó Rock.

Había tres programas radiales muy escuchados por nosotros los jóvenes de ese momento: 
el Show de los Frenéticos y en televisión: Juventud Moderna y El Club del Clan.

Éramos estudiantes de bachillerato y en un comienzo teníamos clase todos los días en dos 
jornadas de ocho a doce y de dos de la tarde hasta las cinco, a medio día íbamos almorzar 
a nuestras casas.

En cuarto año de bachillerato se dispuso que fuera una sola jornada y lo hacíamos de siete 
de la mañana hasta las dos de la tarde.

En esos años nuestro comentario, por ejemplo; “hermano vamos a darnos un septimazo” 
y era llegar hasta el centro, caminar desde la Calle 26, hasta llegar a la Plaza de Bolívar. 
Ojeando vitrinas en las que se podían observar vestidos como los Big Bend, ropa sport en El 
Romano, relojería como la Bauer, discos Bambuco, libros en la Librería Mundial y una gran 
cantidad de artículos en almacenes ubicados en locales que eran muy lujosos.

Nuestras entretenciones eran el cine y había para todas las clases sociales, por aquella época 
no se mencionaba los estratos, si se podía íbamos a un cine de estreno: al Mogador, al Olimpia 
o al Metro en el centro, también al Aladino, al Lucia, o al Libertador en Chapinero. 

Un poco de ayer
por Hernando Rodríguez Ramos 
Pensionado FONCEP

H O M E N A J E

Si no se contaba con dinero suficiente, entonces se optaba por entrar a un cine que en ese 
tiempo se denominaba cine continuo o reestrenos, allá veíamos dos películas, con muchos 
cortos que eran los anuncios de la película que estaban próximas a exhibirse y la entrada a 
estos cines era más económica.

Una vez afuera del teatro, íbamos a degustar una rica hamburguesa, acompañada de 
una gaseosa, luego bajamos a la carrera décima para tomar el bus que nos llevara hasta 
nuestro barrio.

Más grandecitos fuimos a las discotecas de Chapinero: Las Catacumbas, La Montaña del 
Oso, La Píldora y la famosa y más grande La Tropibomba.

Por aquellos años conocimos a cantantes famosos como Hervé Vilard, francés, Luisito 
Rey y Raphael Españoles, Yaco Monti y Leo Dan argentinos y el grupo de Los Ángeles 
Negros, chilenos.

También fuimos asiduos oyentes de la radio, esto lo digo para recordar una radionovela 
que se transmitía llamada ‘el derecho de nacer’; que se escuchaba en familia, todos guardá-
bamos silencio y absoluta discreción para que nuestros padres la escucharan sin ninguna 
perturbación, otros famosos programas de la radio fueron: nocturnal colombiano en 
Radio Santafé y la ley contra el hampa.

Los programas humorísticos radiales y muy escuchados que marcaron huella fueron: 
Los Chaparrines, La Escuelita de Doña Rita, Evert Castro, Emeterio y Felipe, Los Tolimenses 
y Montecristo.

Esa Bogotá era muy distinta, más pequeña y bonita, 
más segura, con menos población y sus límites no 
eran tan lejanos... Se iba en el Troly. 

Para finalizar este escrito: quisiera recordar que en ese entonces aparece la famosa caseta 
llamada la Mate Caña que llegaba a las ciudades siempre y cuando hubiere un evento 
especial, en el caso de Bogotá venía cuando se abría la feria de exposición.

Allí pudimos conocer a los Corraleros de Majagual con todas sus estrellas, La Billos Caracas 
Boys, Los Melódicos y muchas otras agrupaciones que fueron un total éxito con la animación 
del gran Sady Rojas que anunciaba días antes por las cadenas radiales la gran fiesta y al final 
pronunciaba este lema: están todos cordialmente invitados, asistan con sus familia y 
amigos y recuerden que hay buses para todos los barrios.

Museo de Bogotá - Archivo fotografico IDT - Foto de Ricardo Báez
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Borracha de amor te abrazo y te beso... 

Mi mente vuela en la estepa de los paisajes suramericanos; 

encogida de frío como las aguas de la mar al despertar la mañana; 

aquí el día se hace noche por mi derroche de amar... 

Intento hallarte muy dentro de mí, 

pero te escapas como un tornado que vuelve a la inmensidad, 

origen de tu existir, por eso te busco y te guardo dentro de mi corazón. 

El amar es diáfano y todo lo da a cambio de nada… 

Todos somos amor, pero ignoramos amar, 

si no se olvida el dolor y se vuelve a empezar… 

Es la felicidad que se trae en un mañana posible a perder. 

¡En el silencio de mi soledad hay compañía!

En el prodigio universal del día, la caricia de Dios se humaniza y oigo... 

Que viva el amar; que muriendo de risa nos aterriza en el drama del amor… 

Y presa de amor, con el cigarro en la boca, 

exhalando en esta cortina de humo abrazos y besos. 

Apago el cigarro y lo vuelvo a encender 

y en el ambiente algo sonriente por siempre volverte a querer. 

El amar
por María Beatriz Sierra Jaime 
Pensionada por sobrevivencia FONCEP

R E F L E X I O N E S

¡En el silencio de mi soledad 
hay compañía!



Contáctanos fácilmente
por nuestros canales no presenciales:
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Subdirectora Financiera y Administrativa

Angélica Malaver Gallego

Subdirector de Prestaciones Económicas

John Jairo Beltrán Quiñones

Subdirector Jurídico

Carlos Enrique Fierro Sequera

Jefe Oficina Asesora de Planeación

Cristian Mauricio Amaya Martínez

Jefe Oficina de Informática y Sistemas

Andrés Javier Solórzano Ulloa

Asesora de Comunicaciones

y Servicio al Ciudadano

Magnolia Vega Rodríguez

Diseño, diagramación y corrección 

Grupo de Comunicaciones

y Servicio al Ciudadano - FONCEP

Página web

www.foncep.gov.co

Redes sociales

FONCEP.BOGOTA              @Foncep

La presente revista digital es una colaboración 
colectiva entre la ciudadanía y la Entidad, fue 

elaborada y aprobada por el área de Comunicaciones 
y Servicio al Ciudadano de FONCEP.

FONCEP te escucha! 
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